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文体新闻体育

记者手记

智运会首次将掼牌（掼蛋）列为表

演项目，可见源自淮安一带的民间智

力游戏，如今是有多火。这不，连奥运

冠军、世界冠军也喊你一起来掼牌。

五智会的掼牌大众公开组比赛颁

奖结束后，特地安排了一场表演赛。

参加比赛的是竞走奥运冠军王丽萍和

体操世界冠军毕文静。“这是第一次把

自己毫无保留地抛在观众面前掼牌。”

得知要和智运会的冠军选手同场竞

技，毕文静比在高低杠上做“毕氏转

体”都紧张，“心跳得很快，手是凉的。”

表演赛打8副牌，比正式比赛少

了很多，但参加颁奖仪式的朋友都留

下来一睹奥运冠军在牌桌上的风采。

可能是第一次在公开场合通过联网的

电脑掼牌，大家都在适应中。有一局，

王丽萍未能在规定的20秒时限内点

牌，由电脑替代出牌，一副炸弹因此被

生生拆掉。虽然局分落后，但奥运冠

军毕竟是见过大场面的，王丽萍/吴永

平组合稳扎稳打，第5局她利用对手

对牌型判断失误，用一对“钢板”争到

头游，将局分追平。“掼牌很讲究战术，

就跟竞走比赛吃到黄牌，后面怎么走

要作出调整一样。”王丽萍解释。

之后，两名冠军运动员发挥得越

来越好，牌局一度胶着。8副牌打完，

比分是8比5，毕文静与雍正如的组合

惊险获胜。下了牌桌，毕文静如释重

负，“感觉在大家面前自己都是透明

的，一点小心思都被看到了。”有3年

牌龄的王丽萍说，第一次与掼牌冠军

选手搭档，看到了差距，“掼牌很讲究

牌路配合，要懂得对家需要什么，这跟

体育精神是一样的，个人的力量即便

再强，团队的配合才是登上领奖台的

关键。”

台下，合肥当地观众杨召财看得

津津有味。说起掼牌这项益智运动的

魅力，老杨归结为“牌路宽、变化多、强

调进攻”。他问记者，掼牌是不是已从

江淮一带，火到了大上海？上月举办

的全国掼牌公开赛上海站，正是答

案。因为上手快，门槛不高，且富有竞

技性和社交性，近些年掼牌在沪上迅

速风靡。

相比本地传统的“大怪路子”，掼

牌的爱好者中，80后、90后甚至00后

都有，参加全国赛上海站的选手中，不

少是年轻面孔。上海休闲棋牌协会副

会长金方伟说，掼牌打的是升级，不需

要任何刺激，靠牌手自发的战斗力就

能进行下去，“掼牌特别能体现体育精

神，一坐上牌桌，时间就过得特别快，

大家也享受到很多乐趣。”

曾是民间益智游戏的掼牌，如今

登堂入室。五智会首次将掼牌列为表

演项目，增设的掼牌大众公开组比赛

持续了100多天，参与的选手遍及全

国各地。国家体育总局棋牌运动管理中心最新审定了《竞技掼蛋

竞赛规则（试行）》，上海市棋牌运动管理中心组织了2023年市掼

牌裁判员培训班，100余名学员取得裁判员证书。

王丽萍告诉记者，体育圈里，不少运动员都爱上了掼牌，为此，

大伙成立“冠军掼牌协会”，成员包括郑海霞、钱红、张宁、周蜜、郭

丹丹、柴云龙等奥运冠军和世界冠军，“我们的会员队伍还在不断

壮大，将来计划通过协会组织正式的掼牌比赛。”快来学掼牌吧。

也许下一次，你就有机会和奥运冠军搭档。

特派记者 金雷（本报今日合肥电）

如今说起闵行区马桥镇，不只有

大师赛这样的网球顶级国际赛事，还

有马桥网球公开赛这样的自主  群

众赛事，名气一样顶呱呱。

十二年来，马网已经从仅仅一个

区内的业余比赛，迅速成长为在长三

角甚至全国有一定影响力的业余赛

事。比如，胡池靖和队友们以前都是

“单打独斗”，因为在马网相遇，他们汇

集到了一起，加入了普陀区网协。普

陀区网协这次一口气报了三支队伍，

几乎每个队员都能在马网大展身手。

闵行区体育局群体科科长赵清

剑介绍，今年报名通道一开启，几乎

每个组都是“秒杀”。马网的辐射效

应，还体现在青少年群体。赛事所设

立的青少年组，分为两个组别，最小9

岁就可以参加。而在马桥镇，大部分

中小学都将网球作为普及项目。

未来，马桥网球公开赛将继续发

挥以网球为纽带的牵引作用，以赛事

为平台，为参赛球友提供切磋球技，

畅意交流，增进友谊的机会。

陶邢莹

队伍日趋壮大
在马网，叶志强率领的台海俱乐

部，队伍日趋壮大，名号愈发响亮，是

各组别冠军的有力争夺者。早在

1996年，他便成立了台海俱乐部。从

最初的小团体，到如今马网的中坚力

量，台海俱乐部和马网互相见证了彼

此的成长。

台海俱乐部欢迎高水平选手加

盟，带大家训练，一同提高水平。听说

上大校友张鹏宇球技人品俱佳，老叶

便请他来俱乐部担任教练兼队员。“小

张来我们俱乐部第一年，就带领队伍

登顶全国业余俱乐部联赛上海站冠

军，当时他还在读大二。”老叶赞不绝

口，相差30多岁的他们，成了网球场

上的忘年交。今年，台海俱乐部报名

了两支队伍，精英队由张鹏宇率领，不

出所料勇夺第一。

大师组的阵容，更是星光璀璨。

有NBA中国首席商务官张文正，“你

没想到吧，篮球出身的他，竟然是个网

球爱好者”。

在马网，还有一群老外终于见识到

了本土网球爱好者的水平。Madness

（疯狂）是马网新军，也是一支“联合国”

队，汇集了各国企业在沪高管，网球是

他们在工作之余最大的爱好。“每次打

完球后，喝个啤酒、聊个天，是最美妙的

事。”埃里克·苏告诉记者。

今年的精英组，Madness是

平均年龄最大的队伍，但他们的气势

和专业度毫不逊色，大家穿上印有自

己名字的紫色队服，颇为自豪，因为，

这是他们在上海的业余网球赛事中的

处子秀。

期待靓丽身影
在马网，小雪领悟了网球的真谛，

她也希望更多女性投入网球运动，展

现独立、坚强的精神面貌。

小雪4岁开始接受网球启蒙教

育，9岁接受专业教练的指导，在爸爸

的高压政策下，她却并没有感受到网

球的快乐。“爸爸总是这样教育我，女

生要独立、自主、坚强，你也可以赢男

生……”小雪回忆。终于，她考上了上

海心仪的大学，又找了一份金融类的

工作，一度“抛弃”了网球，却渐渐发

现，工作太忙碌，生活少了一抹色彩。

重拾网球，是因为加入了伊力特

网球俱乐部，志同道合的朋友越来越

多，她对这座城市有了归属感，也终于

体会到了爸爸当初的良苦用心。“网球

磨炼了我的意志力，这是我最宝贵的

收获。”

小雪成了马网的新秀，这也是她

近20年来的第一场比赛。“原来，上海

的网球圈子，真大。”小雪期待，未来的

马网能扩大规模，专门为女性选手设

立比赛。

一年一度约定
从观看网球大师赛到参与最大的

业余群众赛事，胡池靖对旗忠网球中

心的感情，日益深厚。“我所有的年假，

都和网球有关。不是去看网球比赛，

就是参加网球赛事。”

得益于上海举办国际网球赛事的

浓郁氛围，小胡在中学里就得到了体

育老师的指点，大学里参加网球社团

并参加了上海市大学生比赛。

工作后，他对网球的痴迷从未间

断。在郑州，他见证了郑钦文夺冠，

还要到了签名。在上海大师赛，他为

张之臻的比赛加油。“现场为中国选

手加油，这样的感觉很特别。”不到一

个月，他便又来到旗忠村，代表普陀

区网协参加同乐组的比赛。大师赛

和马网，已成为胡池靖和队友们一年

一度的约定。

十二载春秋，十二年积累，马桥网

球公开赛铸就上海精品赛事，已经成

为了上海市影响力最大、参赛人数最

多的业余网球赛事之一。本次比赛由

上海市体育局、上海市体育总会、闵行

区人民政府主办，马桥网球公开赛积

极贯彻“全‘闵’健身e起来”理念，赛

事主办方始终坚持为全国网球爱好者

们搭建起高标准的竞赛舞台。

本报记者 陶邢莹
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在这里
每个选手都能找到归属感

马桥网球公开赛走过十二载

无论你是哪里人，只要你热爱网球、参与网
球，都能在网球大师们训练过的场地，共享运动
之乐。

一年一会，    年“兴业银行杯”上海城市
业余联赛网球联赛马桥网球公开赛，上周末在
旗忠网球中心挥拍。除青少年选手、“全运”组
选手外，另有  支成人团体参赛队，近   位
业余顶尖好手齐聚大师赛球场。马网，让每一
位参赛者，都能找到一份特别的归属感。

未来之约

■ 全国掼牌公开赛上海站吸引了很多年轻人 记者 李铭珅 摄
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■ 在网球大师们训练过的场地打比赛


